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OBSERVATORIO ECONÓMICO DE SAN JOSÉ
TERCERA EDICIÓN

¿Un Observatorio Económico para qué?

El año pasado y por incita�va de la Cámara de 
Comercio y Servicios del Uruguay surgió la 
posibilidad de poder concretar una necesidad que 
siempre estuvo presente en los diferentes 
departamentos del interior: escasa información 
estadís�ca respecto a las ac�vidades económicas de 
cada departamento, en términos de generación de 
valor, empleo, desempleo, inversiones, así como en 
la iden�ficación de cuáles son los principales 
desa�os, necesidades, que presentan las empresas 
privadas a nivel local de los dis�ntos sectores 
(comercio, agro, industria, construcción, servicios). 

Por este mo�vo durante el año 2020 el sector 
empresarial de San José a través de sus diferentes 
gremiales empresariales y con el apoyo de la 
Intendencia Departamental, han trabajado 
intensamente con el  obje�vo de generar 

Durante el mes de junio estará disponible la encuesta perteneciente a la tercera edición del Observatorio 
Económico de San José. En julio se procesarán los datos y los resultados correspondientes se publicarán 
en el mes de agosto. La encuesta está dirigida únicamente a empresas pertenecientes al 
departamento de San José y es totalmente ANÓNIMA.

información estadís�ca de las principales 
variables económicas a nivel local a través del 
OBSERVATORIO ECONÓMICO DE SAN JOSÉ. Poder 
contar con esta información es fundamental para 
la toma de decisiones y para la generación de 
polí�cas públicas a nivel departamental.

Con esta tercera instancia se busca brindar 
con�nuidad a los datos recabados durante las 
ediciones anteriores, con el obje�vo de 
monitorear  semestra lmente la  real idad 
económica empresarial del departamento.
Asimismo se debe destacar otras consecuencias 
posi�vas que se genera a través de los 
Observatorios y que van más allá del análisis 
económico y estadís�co. Es importante la sinergia 
que se ha generado, no solo entre el sector 
público y privado, sino también a la interna del 
sector produc�vo del departamento. Diferentes 
aspectos muy posi�vos han surgido a través del 
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trabajo coordinado entre las dis�ntas gremiales 
empresariales, con el fin úl�mo de lograr que todos 
los sectores produc�vos del departamento estén 
unidos y que trabajen de manera coordinada para 
en defini�va, juntar fuerzas y lograr tener un sector 
privado en su conjunto. En resumen, la herramienta 
ha permi�do fortalecer las acciones como 
representantes del sector privado de la mano de un 
trabajo coordinado con el sector público, lo cual 
llevará a alcanzar resultados más fruc�feros para 
todos.

Metodología.

Durante el mes de junio estará disponible la 
encuesta perteneciente a la tercera edición del 
Observatorio Económico de San José. En julio se 
p r o c e s a r á n  l o s  d a t o s  y  l o s  r e s u l t a d o s 
correspondientes se publicarán en el mes de agosto. 
La encuesta está dirigida únicamente a empresas 
pertenecientes al departamento de San José, es 
totalmente ANÓNIMA.

Al igual que en ediciones anteriores, la encuesta se 
enviará vía online a todas las empresas socias de las 
cuatro gremiales que conforman el OESJ: Asociación 
Rural de San José, Centro Comercial e Industrial de 
Libertad, Centro Comercial e Industrial de San José, 
y Sociedad de Productores de Leche de Rodríguez.

La encuesta estará abierta durante las cuatro 

semanas de junio. A par�r de la segunda semana 
también se contará con jóvenes estudiantes de 
bachillerato de economía y UTU administración 
que estarán llamando a aquellas empresa que aún 
no han contestado la encuesta vía online, para 
poder brindarles la posibilidad de realizar la 
encuesta de manera telefónica. A través de esta 
modalidad, estos jóvenes estarán teniendo su 
primera experiencia laboral acercándose a 
diversos términos y herramientas relacionados a 
sus áreas de estudio. En esta oportunidad se 
contará con 5 estudiantes, y una funcionaria de la 
Intendencia Departamental.

Luego de finalizado el proceso de encuesta, se 
necesita aproximadamente un mes para el 
procesamiento de datos y elaboración del informe 
final. Se trata de un trabajo técnico que realiza una 

Representantes de todas las ins�tuciones en la presentación 
de la segunda edición del OESJ. Diciembre 2020.
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Economista,  dado que se  debe recopi lar 
información de múl�ples fuentes, así como procesar 
estadís�camente los resultados obtenidos en la 
encuesta. 

Finalmente, la difusión del informe será en la 
primera quincena del mes de agosto, y es publicada 
ante autoridades, prensa y público en general, con 
los principales resultados obtenidos. 

Su respuesta es muy valiosa!

Sus respuestas serán de vital importancia para que 
el Observatorio pueda generar datos precisos y 
confiables que ayuden a tener una representación 
más certera de la realidad económica del 
departamento. 
Por este mo�vo, los invitamos a contestar esta 
TERCERA EDICIÓN de la encuesta perteneciente al 
OESJ que �ene como obje�vo real izar un 
seguimiento y conocer en forma detallada la 
evolución de la realidad económica a nivel 
departamental y en especial, el impacto económico 
del COVID-19 en el sector produc�vo maragato.

Puede solicitar la encuesta a través de los siguientes 
medios:

Whatsapp: 092 373 561
Teléfono: 4342 2052
Mail: info@ccisanjose.com.uy

Algunos resultados de la edición anterior.

Uno de los datos que se ob�enen a través de 
fuentes segundarias (por ejemplo BPS) es la 
can�dad de empresas por caja de aporte en el 
departamento. En la segunda edición del OE se 
pudo observar la evolución de las mismas, 
constatando que en abril 2020 habían 44 empresas 
menos que en abril 2019. Estos datos se 
actualizarán en la tercera edición.

http://info@ccisanjose.com.uy
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- ¿Cómo surge la empresa?
- La empresa abrió formalmente el 1° de junio del 
2001, un año que no fue bueno, ya que a los pocos 
meses de abrir se dieron los problemas económicos 
en todo el país. Comenzó porque mi padre trabajaba 
en empresas de seguridad de Montevideo y varios 
conocidos le planteaban la posibilidad de que podía 
llegar a haber mercado acá en San José para una 
empresa de ese �po, ya que no exis�a. Trabajamos 
en eso, lo vimos y decidimos que sería viable. El R3 
viene por los tres Rodríguez, que seríamos mi padre, 
mi hermano y yo. La creación del nombre fue en 
casa. 

- ¿Cómo fue el proceso hasta lograr afianzarse en el 
mercado local?
- Exis�a mercado. Obviamente que no se podía 
comparar con Montevideo, y se fue creando de a 
poco. No fue un gran aumento al principio, fue 
despacio pero constante. La idea nuestra por la 
forma de ser de mi padre, es que todo lo que 

Gonzalo Rodríguez de R3: “cuando decidimos ofrecer determinado 
servicio es porque creemos que podemos hacerlo bien”

Prác�camente desde su apertura, hace exactamente 20 años, R3 forma parte del Centro Comercial e 
Industrial de San José. Una empresa familiar, que apunta a avanzar con pasos seguros y firmes. En esta 
oportunidad conversamos con Gonzalo Rodríguez, una de las tres “R” que dan nombre a la firma para 
conocer más detalles sobre su trayectoria en el marco de este aniversario del Centro Comercial.

hagamos debe ser sobre pasos firmes y de la mejor 
manera, nunca a las apuradas ni mucho menos. 
Entonces el crecimiento de la empresa ha sido de a 
poquito, pero siempre creciendo y no con 
p r o b l e m a s . 
Siempre todo lo que se ha hecho ha sido meditado, 
estudiado, lo hemos hecho y cuando decidimos 
hacer algo u ofrecer determinado servicio es 
porque creemos que podemos hacerlo bien. Y creo 

Por Diego Casco

Gonzalo Rodríguez - R3 
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que eso nos ha ayudado a que el cliente se de cuenta 
que cuando ofrecemos un servicio, funciona bien y 
por eso hemos podido ir creciendo.
- El vínculo familiar es importante para crecer
- Exactamente. Ahora mi padre se jubiló, igualmente 
sigue en el nombrel, sigue siendo parte de la 
empresa, sigue siendo R3 (risas). Siempre nos 
hemos manejado en familia. 

- ¿Cuál es el fuerte del servicio que brinda R3?
-  La  idea nuestra  es  que e l  serv ic io  sea 
personalizado. Al principio era mucho más fácil 
porque eran menos clientes, a medida que va 
creciendo el número de clientes se torna más di�cil. 
La idea es que el trato sea siempre pudiendo hablar 
todo lo que se necesite hablar y que el cliente tenga 
una respuesta siempre. Eso por un lado.
Lo otro es el tema de la respuesta. Dar soluciones, 
tener alguien a quien acudir y solucionar los 
problemas. Nosotros lo que queremos es brindar un 
servicio y que el cliente esté conforme y que se lo 
podamos brindar. Y si no podemos, que esté claro 
hasta donde podemos llegar.

- Es una ac�vidad que se relaciona directamente con 
el Ministerio del Interior
- Tenemos un vínculo muy bueno con la Policía, que 
se acerca a nosotros a veces a pedirnos grabaciones 
porque justo vieron que en un lugar determinado 
había un sistema de vigilancia instalado por 
nosotros y ahí hacemos el contacto con el cliente. Es 

una parte muy disuasiva. Pero al margen de esto 
una parte fuerte de nuestro trabajo es todo lo 
vinculado a las alarmas, ahí es cuando somos 
nosotros los que vamos si la alarma se ac�va, 
nosotros damos aviso a la Policía si pasó algo y se 
une un poco con la videovigilancia en caso que se 
quiera ver lo que pasó cuando se ac�va la alarma. 

- ¿Cuándo y cómo llega R3 al Centro Comercial?
- Creo que estamos en el Centro Comercial desde 
el día uno. Fue de las primeras cosas que hicimos. 
En eso estaba más mi padre, pero nos asociamos 
desde el primer día. Creíamos que era lo que 
correspondía y además era lo que nos iba a 
permi�r como empresa nueva tener un vínculo 
con otras  empresas donde sacar  ideas, 
asesorarnos y también captar clientes y ofrecer 
n u e s t r o s  s e r v i c i o s .

- ¿Y transcurridos varios años, cómo ven hoy la 
pertenencia al Centro Comercial?
- Se ve la unión de todo lo que se hace. Tenemos 
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una protección y una forma de encarar los 
problemas, de aquellos que se pueden presentar 
más que nada en la ciudad y ahí nos hemos visto 
muchas veces respaldados. Incluso se han planteado 
los problemas antes de que digamos qué se puede 
hacer, y se hace de antemano. Entonces creemos 
que evidentemente nos genera una tranquilidad, y 
que todo lo que es comercialmente dentro de la 
ciudad lo tenemos hasta deslindado. 

- Estamos en un año muy par�cular, ¿cómo se 
proyectan a futuro?
- Es di�cil decir hacia donde ir. Aparentemente se 
está tratando de llegar a una normalidad, a nosotros 
nos ha trastocado desde todo punto de vista, como a 
toda la sociedad. 
Parte de nuestro trabajo es concurrir a la casa o al 
comercio, y eso con todo esto ha sido muy di�cil. 
Somos una empresa que trabaja las 24 horas del día, 
no nos podemos permi�r cerrar. Por eso hemos 
dividido �sicamente la empresa en dos lugares. De 
forma tal que si tenemos un problema y hay que 
aislar a alguien la otra mitad sigue funcionando, o 
sea que ha sido hasta logís�camente di�cil seguir. 
Nos hemos tenido que adaptar constantemente. Es 
un día a día. 

-  ¿ H a y  l u g a r  p a r a  e l  o p � m i s m o ?
- Yo creo que si. Se nota que de a poco se está 
volviendo, yo tengo op�mismo de que si. Va a llevar 
�empo pero se va a poder.
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DEVOLUCIÓN DE IRPF 2021
¿CUÁNDO SE PAGA? ¿CÓMO SE SI ME CORRESPONDE?

Algunos contribuyentes deberán presentar declaración 
jurada ante DGI, pero habrá contribuyentes que tengan 
créditos automá�cos para cobrar. Son contribuyentes 
con un solo trabajo en 2020 y que acceden a la 
devolución sin necesidad de presentar la declaración 
jurada. La consulta para saber si se �ene dinero para 
cobrar podrá hacerse próximamente a través de varias 
vías.

Como el IRPF es un impuesto anual con retenciones 
mensuales, recién con la liquidación del sueldo del mes 
de diciembre es posible determinar el monto exacto del 
impuesto. Por eso puede pasar que el trabajador haya 
obtenido en algunos meses del año una retribución 
mayor a la habitual y en ese caso la retención mensual 
fue mayor de la que correspondía aplicar, considerando 
las retribuciones de todo el año. Por eso se pueden 
generar devoluciones.

Habrá dis�ntas formas de hacer la consulta de 
devolución de IRPF. Una, será con la cédula en la web de 
DGI; otra, a través de de WhatsApp, cuando la 
información esté disponible.

La Dirección General Imposi�va (DGI) comunicó que pondrá a disposición del contribuyente la 
posibilidad de consultar si �ene devolución de IRPF a su favor, unos días antes del pago. Si bien desde el 
ente manifestaron que no hay fecha fijada para iniciar las devoluciones, se prevé que será la segunda 
quincena de junio.

Otra forma de que contribuyente sepa si �ene dinero a 
favor será posible teniendo un usuario en la página de 
DGI. Esta posibilidad da acceso a mayor información, 
pero exige una clave que se podrá solicitar en redes de 
cobranza Redpagos o Abitab.

Asimismo, cuando DGI tenga la información 
disponible, el contribuyente también podrá consultar 
con su cédula de iden�dad directamente en Abitab o 
Redpagos y, si �ene crédito a favor, ya lo podrá cobrar.

El cobro, en caso de disponer de devolución, se podrá 
realizar en las redes de cobranzas o en el banco que el 
contribuyente haya elegido. Cabe destacar que si ya 
hizo esa elección en un año previo, no tendrá que 
hacerla nuevamente. Si aún no eligió banco y quiere 
cobrar por esa vía, deberá realizar trámite de adhesión 
en el banco de su preferencia, antes de la fecha de 
inicio de las devoluciones.

A quienes hayan comunicado a la DGI un banco, esta 
les hará la devolución automá�camente a la cuenta 
correspondiente.
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FELICITAMOS A LOS SIGUIENTES SOCIOS DEL CENTRO 
COMERCIAL DE SAN JOSÉ POR SU ANIVERSARIO:
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AHORA REALICE RETIROS Y DEPÓSITOS
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